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Mis niñas construyen su propio Fidel con las lecturas de los
libros escolares, las anécdotas que les contamos en casa y lo
que ven en la televisión.

¿Mamá, Fidel era un gigante de verdad? En los ojos de
ambas está el asombro listo para un sí que lo catapulte al
firmamento de la imaginación, que las deje a merced de un
hombre montaña, del barbudo verdeolivo e inmenso que
ellas también han empezado a amar.

un gigante, Fidel. Pero que
viven en los cuentos, s que tienen el tamaño de la
entereza.

Me gusta decirles que también los niños pueden ser
gigantes, como lo era él cuando, a los seis años, ideó un plan
para regalar su ropa al hijo de un campesino, que andaba casi
en harapos. Contaba su hermana Ángela que el pequeño no
quería las vestiduras del niño rico por miedo a ser tildado de
ladrón; entonces Fidel inventó una historia que ambos
contarían para salvarlo de la calumnia, y lo consiguió. Su

amiguito tuvo ropa nueva y salió ilesa su reputación.
También les digo que era un excelente estudiante, como

han de ser todos los niños, y que ejercitaba los músculos
tanto como la mente. Así se hacía querer y respetar en las
escuelas donde estuvo, como la vez en que durante una
excursión por la Sierra de los Órganos, en Pinar del Río, el
maestro le pidió adelantarse y ver qué tan crecido estaba el
río Taco Taco.

Que era un brazo de mar, vino diciendo, porque a 100
metros de su abitual ya lo tapaba el agua hasta el
cuello. El profesor tenía a su cargo 40 adolescentes sin
comida ni condiciones para pasar la noche en medio del
monte y bajo una lluvia que no les daba tregua... Entonces le
confió a Fidel el extremo de una soga: “Ve hasta la otra orilla
y amárrala a un árbol”.

El chico nadó unos 25 metros, le contó el jesuita a la
cineasta Estela Bravo, y cumplió la orden. Él hizo lo mismo,
ató la cuerda y agarrándose a esta cruzaron los alumnos.

El padre católico fue el último. Desató la soga antes de
lanzarse al torrente que arrastraba piedras y palos, y nadó

mientras pudo, hasta que el empuje del agua le hizo perder el
control.

Fidel era Fidel, una semilla de montaña, un retoño de
aquella voluntad inconmovible que lo llevó al Moncada, al
Granma, y a la Sierra Maestra... No era más que un chiquillo
decidido a darlo todo por ayudar a otros, y se lanzó al peligro
(como lo hizo luego tantísimas veces por tantísima gente).
Seguro sintió miedo, pero no iba a cruzarse de brazos
mientras moría el maestro. Dicen que casi se ahogan, pero lo
sacó del río.

Hay que mostrar así a Fidel. Hay que decirles a quienes no
lo vivieron, cómo era, y cómo nos impulsaba a todos para
hacer posible lo imposible, y ganar las batallas que otros, los
pequeños de espíritu, auguraban perdidas.

Contemos a los jóvenes que hacía el bien desde la infancia
y que por eso llegó a ser un hombre justo y valiente, capaz de
cambiar la historia y dignificar la Patria. Volvamos siempre a
Fidel. Subamos con nuestros hijos las cumbres de sus
proezas... para que en este pueblo siga latiendo ese gigante,
eternamente nuestro.

Y sí que era no de aquellos
sino de lo

cauce h

ETERNAMENTE NUESTROETERNAMENTE NUESTRO

Indira Ferrer Alonso
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en las Noticias

Mi saludo para ustedes en este caluroso verano,
pero estoy segura de que están disfrutando a
plenitud de las diferentes opciones recreativas
que están a disposición de todos…

VARIAS personas me han comentado sobre las indisciplinas
sociales que se dan en la primera parada ubicada en las afueras del Parque
de los Sueños, según dicen, elementos disociadores empleando su fuerza
quieren ser los primeros, violando el orden de la cola, a lo que se le suma que
los conductores a pesar de que se les señala dónde comienza la fila, paran
donde entienden, y se forma el desorden sin mirar que la mayoría de los
viajeros son niños, OJO con esas indisciplinas”…

MARICELIS Martínez Limonta, reside en 5ta # 253, entre 4ta y
Blanca, reparto Portuondo, expresa: “ a esta sección debido
a las veces que me he personado en Planificación Física provincial porque
hace más de 10 años sigo sin tener respuesta de la situación con la parcela
que me fue entregada y que hoy ocupa otra persona; poseo los documentos
legales que me amparan y siempre ha sido un peloteo. Después de mi última
publicación y hasta el momento ni me han citado ni se han preocupado en
decirme algo”…

SABADAZO, se paró un rato en la nueva sodería-
dulcería ubicada en la antigua dulcería Vía Central, y pudo escuchar
opiniones diversas que comparto con ustedes y sobre todo que lleguen a un
oído receptivo, porque aunque sea un negocio particular, los precios son
exorbitantes: “los santiagueros somos amantes al helado que hace un tiempo
dondequiera podía degustarlo, hoy ese producto se ha puesto muy difícil, en
una ciudad tan calurosa”, “la mayoría de las veces en los coppelias no hay
helado y ni hablar de la calidad”, “yo tengo dos niños, no los puedo traer
aquí, dos bolitas de helado te cuesta 160.00 pesos por tres personas serían
480.00, una ensalada unos 700.00 por igual cantidad de personas 2 100.00,
solo mencionar algunos precios”. “No aceptan transferencias sino dinero en
efectivo”. Son criterios que se deben tener presente; es cierto que la inflación
y el déficit productivo en todos los sectores también inciden, pero tenemos
que pensar en alternativas para aumentar las producciones y buscar
soluciones inmediatas…

DIOSMARA Olivera Delgado, vice intendente
de Programas y Objetivos de las Info-Comunicaciones responde la queja de
Olga Panfe Santos del Oasis sobre la interrupción de su servicio telefónico; al
respecto señala que “ETECSA conocía el caso asociándose la demora a una
avería en la red de cable; el territorio no disponía de los recursos para su
restablecimiento, luego de contar con estos se le dio solución a la
interrupción el 12 de julio; sobre la torre relacionada con los servicios
móviles la empresa está adelantando la ejecución civil de la infraestructura
para cuando se importe el equipamiento tecnológico proceder a su puesta en
marcha”… Sabadazo

GUSTAVO
Aldana Quintana,

, da respuesta a dos quejas publicadas
en esta columna, la primera se refiere al micro-
basural que hay en el B-54 en el centro urbano
José Martí: “Se le explicó a la recurrente que en el
lugar lo que existe es un Piquer -punto de
vertimiento-, en el cual se encuentra ubicada una
cama ampirol que a pesar de la inestabilidad que
existió con el carro ampirol por roturas, en el
momento de la visita estaba limpio. La segunda se

refería al mal estado de los viales que dan acceso al Ateneo y al círculo infantil
Príncipe Enano: “Se pudo comprobar la veracidad del planteamiento y se le
explicó a la recurrente que esta calle no está incluida en el plan de bacheo del
2023”…

NIURKACamué, vecina de
Calle 1era #202 interior, reparto Sorribe, dice: “Hay una obstrucción en la tubería
que afecta a siete viviendas, generando alta concentración de agua albañal en el
interior de algunas casas, lo que ha provocado diferentes problemas de salud a la
población. Esto ha sido tramitado a las diferentes estructuras de Gobierno, en
Aguas Santiago y otros organismos, planteándonos que se le dará solución. Los
vecinos llevan alrededor de siete meses en esta situación en espera de una
solución...

Luis Santiago, de Calle 12 #164-A, entre 11 y A Mariana de la
Torre, pregunta: ¿Qué va a pasar con los cuatro días de leche que se deben? No
todo el mundo tiene 2 400 pesos para un quilo de leche ni 120 pesos por una libra
de azúcar ni 50 para cinco mangos para hacerle un jugo para desayuno a los niños.
Espero una respuesta”…

KENIACaballero, de Mártires del Virginius # 13, entre
Acacias y Mariana Grajales, reparto Los Olmos, manifiesta: “En esa propia
dirección hay una tupición en el registro hace más de cuatro meses; hace como un
mes vino un carro cisterna a destupir, pero no se solucionó el problema. No

aguantamos más la fetidez y los mosquitos, es demasiado lo que estamos pasando,
necesitamos una solución”…

CON esta nos vamos y nos vemos por Chago...

director municipal de Servicios
Comunales

Vuelvo a escribir

Diosdado Cabe l lo Rondón , pr imer
vicepresidente del Partido Socialista Unido de
Venezuela (PSUV) y un grupo de dirigentes de ese
Partido, rindieron tributo en la tarde del pasado
lunes a los próceres fundadores de la nación
cubana, en la necrópolis Santa Ifigenia.

Junto al grupo de hermanos venezolanos se
encontraban los miembros del Comité Central del
Partido José Ramón Monteagudo y Beatriz
Johnson Urrutia, primer secretario del Comité
Provincial del Partido y Gobernadora; otros
dirigentes del Partido y el Poder Popular en
Santiago de Cuba, y una representación de
instituciones y organizaciones del territorio.

La comitiva venezolana llegó a este sitio sagrado
de Cuba, Monumento Nacional desde 1937,
integrada, además, por Pedro Infante,
vicepresidente de Organización del PSUV; Tania
Díaz, vicepresidenta de Formación del PSUV;
Jesús Farías, vicepresidente para la Economía
Productiva del PSUV; Erika Faría y Yelisa
Santaella, integrantes de la Dirección Nacional del
PSUV, y Marlenis Contreras, Diputada a la
Asamblea Nacional de la República Bolivariana
de Venezuela, y esposa de Cabello Rondón.

En ese orden, los visitantes colocaron flores y
rindieron tributo al Héroe Nacional de Cuba, José
Martí; al Padre de la Patria, Carlos Manuel de
Céspedes; a la Madre de la Patria Mariana
Grajales, y finalmente homenajearon la memoria
del Comandante en Jefe Fidel Castro, junto al
monolito que guarda las cenizas del Líder
Histórico de la Revolución cubana. Cabello y su
esposa, luego de poner flores junto al nombre
Fidel, colocaron sus manos sobre la piedra. El
resto del grupo de venezolanos y cubanos también
rindió homenaje a la memoria del Comandante en
Jefe.

Diosdado Cabello, recordó que esta visita, en lo
personal era una deuda que tenía con Fidel.

“… y hoy me siento reconfortado de cumplirle a
uno de los grandes comandantes del mundo entero
y de la historia, nuestro querido Comandante Fidel
Castro.

“Cuba ha sido la inspiración para nosotros, para
seguir adelante; nos ha enseñado a luchar. Ustedes,
hermanas y hermanos, nos han enseñado a
combatir, a resistir en batalla. No a resistir
cómodamente sino en batalla, siempre”.

En el recorrido por las diversas salas de la
instalación el Diputado de la Asamblea Nacional
de Venezuela, junto a la comitiva que lo acompañó,
observó el nuevo montaje museográfico
ambientado con fotografías, pancartas, pantallas
digitales, audios y otros elementos.

En una de las salas expositivas, el líder político
venezolano, conoció también de las visitas al
museo de grandes personalidades mundiales, entre
estas el Comandante Hugo Chávez y Nicolás
Maduro.

En el patio de la ciudad escolar Diosdado
Cabello contempló el busto del Teniente Pedro
Sarría, quien salvó a Fidel al cogerlo prisionero
luego del asalto en las cercanías de la Gran Piedra.

Visita al Museo Histórico 26 de Julio

FALLECIDOS

28/7/2023 Luis Mariano Columbat
Daudinot, Ejército Rebelde.
3/8/2023 Salvador Villa Lodarse,
Lucha Contra Bandidos.
3/8/2023 Oscar Benítez Garbey,
Internacionalista.
3/8/2023 Lorenzo Bes García,
Internacionalista.
3/8/2023 Emilio Tame Ramos,
Pensionado Minint.
3/8/2023 Rodolfo Rosell Montero,
Pensionado Minint.
6/8/2023 Amaury Torres Lozada,
Internacionalista.
7/8/2023 Alba Bravo Quintosa,
Pensionado Minint.

EMPRESA PORCINA SANTIAGO DE CUBA UEB
COMERCIALIZADORALOGÍSTICA

Asesor C Jurídico

Especialista C en Gestión Comercial Especialista Principal

Técnico en Producción Jefe de Brigada Centro de
Elaboración

Especialista B en Abastecimiento Técnico Material

Especialista C en Gestión Económica

Convoca las siguientes plazas:
1- , Graduado de nivel superior con

entrenamiento en el puesto, Grupo Escala XV, Salario escala 4 210.00,
Categoría Técnico, Condición de Funcionario

2- ,
Graduado de nivel superior, Grupo Escala XV, Salario escala 4
210.00, Categoría Técnico, Condición de Funcionario

3-
Graduado de nivel medio superior, Grupo Escala XI,

Salario Escala 3 410.00, Categoría Técnico, Condición.
Designado

4- ,
Graduado de nivel superior, Grupo escala XV, Salario Escala 4
210.00, Categoría. Técnico, Condición. Funcionario.

5- , Graduado de nivel
superior, Grupo Escala XV, Salario escala 4 210.00, Categoría
Técnico, Condición de Funcionario.

Los interesados favor de dirigirse al departamento de Recursos
Humanos de la UEB Comercializadora Logística perteneciente a la
Empresa Porcina Santiago / sito en Carretera Central km 5 ½ Las
Cuabas o comunicarse por los teléfonos 681127 o 52097779.

,

Convocatoria

Pan de maíz

Ingredientes:

Preparación:

Dos tazas de harina de maíz,
1 taza de leche de coco, 1 taza
de azúcar, 2 tazas de agua, 1
cucharada de mantequilla
derretida, 2 cortezas de limón, 1 rajita de canela, sal a
gusto.

Ponga a la candela una cacerola con la harina de maíz,
el agua, la corteza de limón, la canela, la mantequilla y
la sal. Cocinar a fuego lento y revolviendo con una
paleta para que no se pegue, luego incorporar la leche
de coco, el azúcar y déjelo a la candela hasta que espese.

Tener previsto un molde engrasado, verter el
contenido y ponerlo a hornear hasta que le introduzca
un palillo y salga limpio o por lo contrario hacerlo en
una olla sin presión.

Nota: Si es necesario a su gusto le puede añadir más
azúcar. Puede hacerlo agregándole una taza de coco
rallado en vez de la leche de coco.

Rindió homenaje a Fidel Diosdado Cabello
Yanet Camejo y Miguel Gaínza

EN LA COCINA Fidel: un retoño patrio

Esmérides Sánchez Hernández

Es mes de agosto día 13
En el holguinero Birán

Brota un retoño Caguairán
Lina desde su vientre.

La Patria se resplandece
Al crecer bravo corcel

Lleva por nombre Fidel
Sinónimo de fidelidad
Y es Patria continuidad

Del Padre Carlos Manuel
Va curtiendo su piel

Desde los versos martianos
Y los clona como disparos
En los muros de un cuartel

Es navegante timonel
Con sus sueños del Moncada
Al zarpar en el yate Granma

A la sierra redentora
Y con su enero de victorias

Refunda la nueva Patria.
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Con el objetivo de reordenar los
flujos financieros del país, desde el
pasado3deagosto se implementaun
grupo de medidas para la
bancarización de operaciones con el
fin de incrementar el uso de los
canaleselectrónicosdepago.

Ante las dudas de la población y
para ofrecer más detalles de este
proceso, comparecieron en la Mesa
Redonda el presidente del Banco
Central de Cuba, Joaquín Alonso, y
el vicepresidente de esa institución,
AlbertoQuiñones.

Joaquín Alonso, presidente del
BCC, explicó el contexto de las
medidas adoptadas y qué significa la
bancarización.

“Es un proceso se ha
venido avanzando durante algunos
años, y participan los organismos de
laAdministración Central del Estado
y gobiernos locales, así como todos
los actores económicos de la
sociedad.Sepotenciaelusodetítulos
de créditos e instrumentos bancarios,
con prioridad en el uso de los medios
electrónicosdepago”,dijo.

Agregóque“esunprocesogradual,
quehemosestimadoenseismeses,al
que se espera que cada vez se sumen
más personas. Eso no quiere decir
que va a desaparecer el efectivo. El
que usa los canales de pago
electrónicos obtiene beneficios,
descuentos”.

Según Alonso, la bancarización
permitirá continuar empoderando la
economía y potenc ia las
posibilidadesqueel sistemabancario
puedebrindaraldesarrollodelpaís.

“No todos loscomercios tienenaún
las condiciones tecnológicas para
efectuar las operaciones comerciales
por vías digitales, pero se seguirá
avanzandoenesecamino”, añadió.

ElpresidentedelBCCseñalóqueel
incentivo lo da, por un lado, el
sistema bancario, y por otro, el
ahorro. Se propicia mayor
transparencia en la circulación
monetaria y solamente se realizan
transferencias entre personas
naturales.

“Lo que sucede hoy es que los
trabajadores vemos cómo los precios
en el mercado suben, llegando
incluso a precios abusivos”, aun con
las medidas implementadas por el

MinisteriodeFinanzasyPrecios.
“Las transacciones en nuestra

economía tienen que ser bajo
actividades lícitas, según establece la
Constitución. Por tanto, en la medida
en que se transparenten las
operaciones y transacciones con el
proceso de bancarización, estaremos
dejando menos margen a las
ilegalidades”.

Otro beneficio de la bancarización
-explicó- es que las plataformas
ofrecen servicios los siete días de la
semanaylas24horasdeldía.Además,
la divisa que se emplea en la
fabricación de moneda física puede
destinarseaotrasprioridadesdelpaís.

Reiteró que con el efectivo pueden
cometerse más errores en los
ejerciciosdecobrosypagos.

Los primeros meses (enero, febrero,
marzo y abril) se comportaron según
loesperado:unainyeccióndedineroy
luego una retirada paulatina por el
efecto de las ventas a los nuevos
precios.Sinembargo,enabrilempezó
a moverse distorsionadamente el
efecto de salida de efectivo y
reducción que no es lo lógico en el
funcionamientodelaeconomía.

Enelaño2022empiezanacrecerlos
nuevos actores de la economía y hay
una curva que equipara a los primeros
meses de 2021, sin inyección
monetaria alguna. Ha crecido con
gran exponencialidad el dinero que
estáfueradelosbancos.

En 2023 lo que crece es el efectivo
no las operaciones bancarizadas. La
población acumula su efectivo fuera
delbanco.

“Siempre van a existir operaciones
conefectivo,puescomprendemosque
no toda la población tiene acceso a los
medios digitales, o sabe utilizarlos,
para realizar las operaciones
comerciales”, aclaró el presidente del
BCC, y agregó que el servicio de caja
extraesunbeneficioquesecontinuará
ampliandoenlasbodegas,mercadosy
otrosestablecimientos.

“Entre los canales electrónicos de
pago que la población cubana tiene a
su disposición, destacan los cajeros
automáticos, las terminales de puntos
de venta, la banca telefónica, la banca
remota, Transfermóvil, Bolsa Mi
TransferyEnzona,recordó.

“Para todo lo anterior hace falta una

cuenta bancaria asociada a una tarjeta.
También hay tarjetas prepagadas. Son
parte del ecosistema del sistema de
pagoselectrónicos”.

“Hay un abanico grande de medios
de pagos electrónicos. El turismo ha
decidido que todos los pagos en
hoteles serán sin utilizar efectivo. A
m e d i d a q u e a v a n c e m o s ,
empoderaremos a la población para
que se vaya beneficiando”, afirmó
Alonso.

Entre los beneficios del pago
electrónico, enumeró su seguridad,
eficiencia y ahorro, transparencia,
inmediatez,capacidaddepago.

“Está disponible a cualquier hora,
todos los días del año”, destacó. “Son
decisiones que beneficiarán a la
población, la transformación digital
del país y la economía. En la medida
en que nos demos cuenta de la
necesidad de nuevas posibilidades,
iremos desarrollándolas. Estamos en
la obligación de proteger a los nuevos
actores económicos. Todavía hay
muchocaminoporandar”.

El vicepresidente del Banco Central
de Cuba, Alberto Quiñones, comentó
quecuandolaspersonasconocieronla
medida, se dio inicialmente un nivel
más alto de extracción de efectivo de
los cajeros. “Queremos que las
personas puedan acceder a los cajeros
y satisfagan sus necesidades”, dijo, y
reiteró que a raíz de la medida
anunciada“haymásoperacionesen la
reddecajerosautomáticos”.

También reconoció que “hoy nos
faltancajerosen100municipios”.

Sostuvo que esta bancarización no
tiene como eje central los cajeros
automáticos. “La importancia de esta
tarea está en la gradualidad. Donde no
estén creadas las condiciones, la
prioridad es crearlas, con el apoyo de
los gobiernos locales. Debemos crear
en cada comunidad un ecosistema
digital. Donde haya cajeros
automáticos, con los cajeros. Donde
no haya, con otros medios digitales
quesehanexplicadoanteriormente.

“Laesenciaescómoacercarmás los
servicios financierosdelpaís anuestra
población. Es fundamental la
participación no solo de las bases
municipales, sino también de los
Gobiernos territoriales. Hoy no
tenemoslavisióndequeelefectivova
a desaparecer, pero donde podamos
establecer el comercio electrónico,
donde existan esas posibilidades, lo
implementaremos”.

Explicó que el artículo 4 de la
resolución establece un límite de
5 000 pesos para los actores
económicos.

“Es un proceso gradual. El límite no
aplica a las personas naturales, lo que
hay que ver las capacidades que tenga
cada sucursal. Dentro del proceso
gradual, tendremos que crear
condiciones donde no existan. El
límite de los 5 000 pesos solo es para
losactoreseconómicos,insisto”.

El acompañamiento del banco
-continuó- parte de las necesidades de
sus clientes. “Para las empresas
estatales, esta norma va a igualar a los
actores económicos. Antes, el límite
erade2500pesossoloparalosactores
estatales, ahora será 5 000. Los
umbrales se aplican a personas
naturalessolamente,queesellímitede
80 000 Cup por operación y 120 000
Cupalmes”.

“El efectivo no desaparece y todos
los comercios que ofrecen bienes y
servicios podrán seguir cobrando por
esta vía”, reiteró el vicepresidente del
BNC.

Según aclaró, la norma lo que dicta
es que cada uno de estos
establecimientos debe garantizar el
acceso y uso por la población de los
canales de pago electrónicos, y el
cliente debe ser el que elija el método
que le sea más fácil. “Lo más
importante es que sea la población y
no el vendedor el que elija el canal de
pago”,aclaró.

En este sentido, dijo que en los
últimos días muchos comercios que
aceptabanlospagosportransferencias
loshanretirado,ocobranunporciento
para aceptar los pagos por estos
canales y eso va en contra de lo que
estávigente.

“La intención que tenemos ahora es
conversar, entendernos, pero lo que
queremos es avanzar en este proceso.
Los bancos estarán llamando a sus
clientes porque es necesario explicar,
aclarar las dudas sobre los servicios
que hoy ofrece nuestra banca.
Estamos hablando de una inclusión
financiera y en nuestro país están
propicias todas las condiciones para ir
enesecamino”,dijoelvicepresidente.

Sobre el tema de los depósitos en
efectivo, dijo que lo principal es la
organización en el sistema financiero.
“El propósito es ordenar los actores
económicos y los tiempos y
frecuenciaconlosquedebend

. Se acortan esos tiempos,
seprecisan”.

Según la norma, todos los clientes
del banco que prestan servicios a la
población, que venden en efectivo, al
otro día deben de depositar el dinero.
“Eso va a favor de la seguridad de los
establecimientos, para proteger al
cliente”.

Esos términos pueden ser
conciliados con la empresa
transportista que tienen contratos con
elBancoCentral.

Por otro lado, se da un margen a
determinadosestablecimientosqueno
manejengrandescantidadesdedinero
para que lo hagan antes del quinto día
(no más de 100 000 pesos por
operacionesdeventasenefectivo).

El viceministro aclaró que el límite
de 5 000 pesos es por operación, no
pordía.

“Se pacta con el banco de qué

tamaño es la caja chica de la entidad.
Cadatransacciónopagoquesevayaa
hacerenefectivoeshasta5000pesos;
para más dinero se deben usar
transferencias o cheques”, explicó, el
ministropresidentedelBCC.

Eso no quita, dijo, que en la medida
en que se vayan creando las
condiciones, las cosas que hoy se
pagan por caja chica, se hagan por
otros instrumentos bancarios. “Hay
que avanzar y nunca trabar las
transacciones para que los actores
económicossedesarrollen”.

Por otro lado, aseguró que se está
trabajando para que todos los pagos
porconceptodesalarioseanentarjetas
magnéticas y también están creadas
las condiciones para los clientes que
lassoliciten.

El vicepresidente aclaró que pueden
hacerse transacciones de cuentas
personales y corrientes. “En este
proceso de acompañamiento a los
actores económicos los vamos a guiar
por donde lo van a hacer por ejemplo
lospagosdesalarios”.

El ministro presidente reconoció el
incremento de operaciones en el
sistema bancario. “Se ha rebasado en
algunos momentos la capacidad
operacional de algunas oficinas. A
partir de estas medidas previmos un
aumento de operaciones de depósitos
en las ventanillas o en las solicitudes
deextracción”.

Hemos acordado un grupo de
medidas para organizar los flujos de
atención a clientes, segmentando la
cantidad de cajas que van a atender a
los actores económicos, separadas de
las cajas que van a atender a las
personasnaturales,quienesvanatener
más oportunidades ahora en los
cajerosautomáticos.

También se organizarán los
tiempos de atención a los clientes
para evitar las colas. Igual en los
depósitos.

“Vamos a acompañar a todos los
clientes, pero tenemos el
compromiso de no permitir
ilegalidades ni indisciplinas.
Te n e m o s l o s c a n a l e s d e
comunicación con los bancos
disponibles, abiertos. Durante este
tiempo hemos tenido presión en los
servicios, la calidad no ha sido la
mejor, pero existe el compromiso de
los trabajadores bancarios. Vamos a
aumentar las capacidades, es un
proceso multifactorial y complejo,
pero existe el compromiso porque
hemos iniciado un proceso
irreversibleenlaeconomíacubana”.

La bancarización es un proceso
gradual

Siempre van a existir operaciones
conefectivo

Transfermóvil hoy tiene más de
cuatromillonesdeusuarios

Sistemabancarioapuestaporuna
mejor organización en el sistema
financiero

(Tomado de Cubadebate)

en el que

epositar
los dineros

Despejando dudas sobre las nuevas medidas de bancarización en Cuba

Límites para operar en efectivo por los actores económicos
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En La Lata -ladera norte de la Sierra Maestra-,vive y
trabaja el soldado Yunier Guevara Vernal Bon; él junto a
otros cientos de jóvenes cultivan la tierra, atienden los
ganados, se preparan para la defensa de la Patria socialista y
ganan salarios superiores a los 2 500 pesos, que ascienden a
los 7 000 en el apogeo de la cosecha cafetalera.

“Es muy bueno que del sudor de nuestra frente y del trabajo
de nuestras manos obtengamos estos resultados; nuestras
familias lo agradecen, porque no pocos tienen hijos” expresó
a Sierra Maestra el muchacho que pasa el Servicio Militar
Activo en este mando de las FuerzasArmas Revolucionarias
y trabajar en el sitio donde radicó la Comandancia del III
Frente Oriental Dr. Mario Muñoz Monroy, dirigido por el
inolvidable Comandante de la Revolución Juan Almeida
Bosque.

De acuerdo con el Teniente Coronel Jesús Alexis
Enamorado Hernández, quien es el Jefe para el trabajo
político en la Jefatura Territorial del EJT en la provincia,
“nosotros cumplimos, fundamentalmente, tareas de primer
orden en el ámbito económico-productivo. Cada una de estas
se realiza en conjunto, nuestros soldados participan en la
realización de los planes productivos, se acogen a los
programas de superación y formación de oficiales y otros
beneficios; un número considerable ingresa a las filas de la
Unión de Jóvenes Comunistas”.

Enamorado Hernández destacó que “con la
implementación del Decreto-Ley 385 estos jóvenes tienen el
derecho a convertirse en usufructuarios y en los procesos
para serlo se les concede prioridad. Nosotros coordinamos
con las delegaciones municipales de la Agricultura. Ellos
pueden trabajar hasta 26 hectáreas para cultivos varios y si es
para ganado mayor 67; también se les incluye en los planes
de construcción de viviendas. Muchos soldados prefieren
continuar en las FuerzasArmadas”.

Permanece invariable el compromiso de servir al país tanto
en la defensa como en su desarrollo para soldados, oficiales y
civiles del EJT, que surgió el 3 de agosto de 1973 tras la
fusión de la Columna Juvenil del Centenario y unidades
militares dedicadas a la producción.

Este medio siglo de existencia del llamado Cuarto Ejército
ha estado signado por tropas laboriosas y disciplinadas al
punto que se han convertido en uno de los actores
fundamentales en la producción de alimentos y en otras
actividades vitales como el mantenimiento a las vías férreas.

En el municipio de Tercer Frente son cuatro las fincas en las
que se cría ganado vacuno, codornices y aves rústicas,
semirústicas y campera; igualmente abundan conejos,
ovejos y cerdos en sus diferentes razas, potenciando la de
capa oscura.

El autoabastecimiento es un principio para cada finca,
varias hectáreas están sembradas para garantizar la
alimentación de los animales. Unas 83 toneladas de pienso
criollo se elaboran mensualmente sobre la base de palmiche
(60 %), soya (20 %), trigo (10%), sumados a una premezcla,
sal y otros ingredientes que “no hay que buscar en La
Habana o Santiago de Cuba, mucho menos importarlos; todo
se produce en el territorio”, confirmó el Teniente Coronel.

La producción de nueve toneladas de yogurt de yuca ha
sido otro de los logros del EJT en el Tercer Frente. Fuentes
aseguran que el objetivo es aumentar las producciones y
colaborar con otras instituciones para hacer de la Ley de
soberanía alimentaria un ente vivo, en tanto establece las
pautas que, de aplicarse con seriedad, nos harán avanzar.

Aquí las estadísticas están en consonancia con la realidad.
Las producciones suplen las necesidades de las unidades, se
comercializan en varios puestos de las comunidades rurales
del municipio y de Cruce de los Baños -localidad cabecera- y

en la capital de la provincia.
El trecho que se evidencia entre el “dicho y el hecho” es

muy corto. Por ejemplo, la finca Limones tiene 121 cabezas
de ganado mayor y hasta la fecha las vacas han producido
más de 13 000 litros de leche cuyo destino ha sido la
industria procesadora. Dicho resultado ha propiciado
mejoras en la infraestructura y en la atención al personal.

La San Piñí se ha especializado en la crianza de cerdos -con
313 en preceba-, 134 conejos -16 en ceba- y el
fortalecimiento de los cultivos varios que también se
expenden, conforme a los listados de precios y tarifas, en los
asentamientos cercanos.

En La Casona -otra de las fincas-, son atendidas 839 aves
rústicas, semirústicas y camperas, 34 conejos de ceba, 157
codornices y 40 cerdos de capa oscura. La reproducción de
cada especie resulta vital para garantizar la sustitución de los
ejemplares que, o bien se venden vivos, o son sacrificados
para el consumo interno.

En ese sentido, la reproducción porcina hasta la etapa de
ceba ya tiene 400 cerdos -de estos 200 de capa oscura y 210
de las razas genéticas-; 3 533 gallinas ponedoras, 900
codornices, 60 ovejos y 60 conejos de ceba y más de 5
hectáreas sembradas para el consumo de los animales
destinados a ese fin.

La producción de huevos -de gallinas y de codornices-
también va en aumento y la atención veterinaria está
garantizada. Las acciones de capacitación a los noveles
soldados se intencionan para que las labores agropecuarias
sean ecológicas.

La presencia del EJT en las ferias de los fines de semana y
en los mercados estatales es notoria y el «propósito es
aumentarla conforme se elevan los rendimientos en nuestras
fincas: tenemos el ganado, las aves, la tierra y la fuerza de
trabajo. Mientras más se produzca, más habrá en el plato de
los cubanos y menos precios abusivos», resaltó JesúsAlexis.

De integral puede calificarse el camino recorrido por el
Ejército Juvenil del Trabajo y lo que está haciendo en la
producción de alimentos como una proeza, en las
condiciones actuales de Cuba. El “sí se puede”, tantas veces
expresado por el General de Ejército –fundador del EJT-, se
manifiesta en el alto grado de cohesión, disciplina,
autosuficiencia y contribución a la sociedad que caracterizan
a esas fincas ubicadas en el montañoso Tercer Frente.

El Cuarto Ejército y la seguridad y soberanía
alimentaria

Del dicho al hecho

El 28 de agosto de 2013 fue inaugurado el
Hotel Segundo Frente, luego de cinco
meses y medio de intenso trabajo que
transformaron los cafetales y la abrupta
geografía en un sitio de encomiables
características.

“Pertenecemos al Grupo Cubanacan y
poseemos 52 espacios y 50 habitaciones;
ocho bloques habitacionales, dos cabañas,
dos gander villa y una casa del campesino,
donde el cliente puede disfrutar de las
tradiciones de los campos cubanos, colar
café, cultivar la tierra, cosechar, ordeñar
una vaca e intercambiar con lo más
autóctono de estos parajes”, dijo a

Miguel Ángel Sierra Segura,
quien dirige la instalación turística.

“Un hotel siempre verde, donde el cliente
es parte y protagonista de todo, en el que
transita por siete senderos vinculados con
las fincas de campesinos de nuestro
municipio, puede visitar el lugar donde se
realizó el Congreso Campesino en Armas,
la Comandancia, el Mausoleo y el pueblo
de Mayarí Arriba”, argumentó Sierra
Segura.

Este joven de 33 años describió las
numerosas prestaciones de la planta
hotelera: wifi gratis, gimnasio, sala de
juegos, piscina principal y varias
exclusivas; muy pronto el canopy -un
sistema que mediante una polea
suspendida por cables montados permite el
traslado con la incidencia de la fuerza de
gravedad- será otra de los atractivos
concebidos para cinco puntos; también se
labora en la pradera africana con animales

procedentes de ese continente y en la que se
realizará el exótico safari.

De acuerdo con el directivo, “durante
estos cinco años nuestro principal mercado
ha sido el nacional, fundamentalmente los
cubano-americanos que visitan la
provincia de Santiago de Cuba así como los
pobladores de nuestro municipio que
prefieren las ofertas de los fines de
semana”.

El objetivo “es convertirnos en referencia
dentro del turismo de naturaleza y aportar
al desarrollo local, en consonancia con el
compromiso que hicimos con el General de
Ejército, cuando nos visitó a finales de
agosto de 2018”, reafirmó el joven de 33
años que aprende “todos los días para

crecer profesional y personalmente”.

Desde su concepción el Segundo Frente
es un hotel para impulsar el desarrollo y las
oportunidades, en primer lugar, para el
pueblo de este montañoso municipio
santiaguero. Es una fuente de empleo para
los lugareños, tiene vínculos con el Centro
Universitario Municipal para la formación
y superación profesional, se vincula con el
sistema de museos del Segunda Frente y
potencia las relaciones contractuales con
los campesinos, las cooperativas y las
entidades del municipio para lograr los
encadenamientos necesarios.

Aunque todavía se perfecciona la cultura

organizacional y de prestación de servicios
al turismo en una zona donde la industria
sin humo se insertó hace poco,
“contribuimos con el crecimiento del
capital, abrimos otro horizonte en la
serranía con un hotel tecnológico en el que
no se venden mercancías sino servicios,
que exporta servicios e importa divisas que
se invierten en los programas sociales que
impulsa nuestro Estado”, detalló Wilfredo
Villaverde, con 30 años de experiencia en
el sector y que apoya al colectivo en el
perfeccionamiento de su labor.

“Nuestra prioridad es sugerir una
alimentación adecuada, las mejores
condiciones en las aguas recreativas
(piscinas) y hasta para preparar un café con
granos escogidos de las plantas, tostados y
colados a la manera más autóctona”,
acentuó Villaverde.

“Aquí todos somos importantes”
comentaron en la cocina, “la higiene es
fundamental y la belleza de las áreas verdes
nunca se perderá”, dijeron personal de
limpieza y de jardinería. “Los oficios y
profesiones se conjugan en el turismo
como parte del fomento de buenas
prácticas. Si queremos posicionarnos, el
medio es la excelencia en el servicio”,
concluyó.

Mientras crecen los cafetos - sembrados
por alemanes- y los árboles frutales y
maderables -por grupos de canadienses y
puertorriqueños- se alzan sobre esta
bendecida tierra; el colectivo integrado por
mujeres y hombres de la rural zona,
encauza el presente y futuro de un Hotel
que se unió al paisaje de la Sierra Cristal, al
norte de Santiago de Cuba.

Sierra
Maestra

En función del desarrollo integral del
municipio

De la Sierra a la ciudad

Segundo Frente y su gran hotel

Texto y foto: Luis Alberto Portuondo Ortega

Luis Alberto Portuondo Ortega

Foto: Omara García Mederos



En Cruce de los Baños, cabecera del
montañoso municipio de Tercer Frente,
miles de lugareños disfrutaron de ofertas
gastronómicas, del comercio y de la música
de agrupaciones del territorio: desde el Son
montuno hasta los ritmos contemporáneos.

Las fiestas populares comenzaron con un
espectáculo infantil y diversas opciones
recreativas destinadas a los más pequeños y
a la familia de manera general. Ciertamente
el ambiente que se vivió en el poblado fue
carnavalesco, no faltaron las comparsas,
los disfraces, la mencionada música
popular-tradicional, las actividades
deportivas y la magia.

Para los niños y sus familias el animado
jolgorio se convirtió en un escenario
novedoso. La Unión de Jóvenes
Comunis tas , las organizac iones
estudiantiles y las entidades del municipio
trabajaron en conjunto en pos del éxito de
las Fiestas. La Feria de productos
agropecuarios e industriales, fue otro
espacio para adquirir alimentos y artículos
a precios topados.

También en el poblado de Matías, uno de
los más importantes de Tercer Frente, se
realizaron actividades de este tipo que
cerraron en la jornada del domingo con la
concurrencia de cientos de personas
llegadas desde las zonas más intrincadas de
la geografía local.
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El pueblo de Tercer Frente de celebración veraniega

Luis Alberto Portuondo Ortega

La vista está fija en el mar. Sus ojos apenas parpadean.
Mientras trabaja sabe que no hay cabida al descuido y
rastrea con la mirada cada movimiento en el agua, cada
niño atrevido y adulto aventurero. Sabe que ante un
imprevisto su actuar rápido podrá salvar la vida de la o las
personas. La seguridad en los balnearios está en sus
manos.

Ellos, los salvavidas, desempeñan un importante papel
en las áreas certificadas como baño público. Con su
pulóver identitario y el silbato en la boca cuidan, prevén
y alertan sobre los riesgos en el mar, piscinas y ríos, por
eso durante esta etapa estival, son los encargados de
custodiar las playas.

Yordenis Castillo Ramos tiene 30 años es el salvavidas
de Cazonal, todos los días a las 8 00 a.m. se le ve dando
paseos por la zona, conoce la costa y aunque es
aparentemente tranquila y bajita, muchos bañistas se
confían y se pasan del límite de señalización y es ahí
donde ocurren los accidentes.

“Hemos tenido que hacer el rescate en este verano de
varios individuos, principalmente niños y adolescentes
porque la corriente marina los arrastra y se los lleva a
mayores profundidades”, señaló.

Castillo vive en la comunidad, lo que le permite llegar a
tiempo a su lugar de origen, tener comida y agua potable
segura traída de su casa, pero no todos corren la misma
suerte.

En un recorrido realizado con directivos de la Cruz
Roja Cubana por el sector Baconao-Siboney se observó
que estos héroes anónimos no tienen condiciones para
realizar mejor su trabajo y pasan muchas dificultades
para trasladarse porque no tienen transporte específico y
están a merced de los precios de los transportistas
privados o de la caridad de algún que otro conductor.

“En tiempo de verano es peor porque las guaguas
estatales pasan llenas y no recogen, otros vienen
alquilados, y a veces nos dan las horas sin poder llegar a
nuestro destino”, dijeron Sergio Antonio Nash y Eglis
Torres Sierra, salvavidas de Verraco, quienes viven en el
Oasis y en la ciudad de Santiago, respectivamente.

“A veces salimos desde la casa con el pulóver que nos
identifica para ver si así tenemos mejor suerte, pero
igual, nos pasan de lado y siguen de largo, y somos
precisamente nosotros quienes vamos a cuidar de ellos y
sus familias”, puntualizaron.

Es tos socor r i s t as t i enen se i s y 12 años ,
respectivamente de experiencia y conocen cuáles son las
características de las costas del sur: “Estas playas son
casi siempre mar abierto, por lo que tienen corrientes
marinas muy fuertes, que son muy peligrosas. Verraco
por ejemplo es honda, con huecos y nuestro trabajo es
prever que no ocurran accidentes, de ahí el interés de
llegar puntual”.

A este problema se suman otros, principalmente el que
tiene que ver con la atención al hombre. Los salvavidas
son técnicos en Salvamento y Rescate, Seguridad
Acuática, graduados en la Facultad de Tecnología Juan
Manuel Páez, de la Universidad de Ciencias Médicas,
por lo que pertenecen al sector de la Salud Pública y son
supervisados por la Cruz Roja Cubana.

Tiempos atrás, en el verano principalmente, recibían
atención de las entidades estatales que se ubicaban en la
zona de playa con almuerzo, agua potable, lugar para
guardar sus pertenencias y demás, pero hace un tiempo
para acá no ocurre así.

“Las condiciones son pésimas. La mayoría no tenemos
un sitio protegido para resguardar nuestras pertenencias,
tenemos que ponerlas en una piedra o arena, o andar todo
el tiempo con estas arriba, explicaron Nash y Torres.

“Así mismo pasa con la alimentación y el agua, la
traemos del hogar, en ocasiones se nos echa a perder por
el calor y el agua para un día entero no alcanza. Si
decidimos comer algo de los vendedores aquí se nos va el
salario solo en eso”.

Similar situación se percibió en los que atienden las
populares ‘Juraguá’ y ‘Siboney’, que estaban bien
concurridas como de costumbre. En estas laboran tres
socorristas por ensenada debido a la extensión de estas,
la cantidad de público y la peligrosidad alta de ambas.

“Juraguá es la más compleja y peligrosa de todo el
territorio, el mar hace unos días estuvo molesto, pero
pudimos controlar bien a las personas en aras de terminar
el verano satisfactoriamente. Aquí no descansamos,
porque tiene una corriente marina desde la orilla muy
fuerte y huecos, en sus aguas han sucedido varios
incidentes como ahogados, desaparecidos y muertos, por
lo que nuestro trabajo es súper esencial y arriesgado”,
sentenciaron los jóvenes con más de 15 años en ese sitio.

George Gé Mora, lleva 17 como paramédico y
salvavidas y se desempeña como jefe de brigada de la
zona Baconao-Siboney. En su puesto, playa Siboney,

comenta que el trabajo consiste en prevenir y mantener
la calma del bañista en el agua, cuando el mar está en
malas condiciones y hay que hacer el salvamento y
rescate.

“La población es a veces un poco indisciplinada, en
ocasiones tenemos las distintas banderas puestas y no
hacen caso a la señalización, violan las normas de
seguridad y se bañan. Hay que destacar que en años
anteriores ocurrían más ahogamientos, pero la gente se
han ido educando, aprendiendo a nadar y son hoy menos
los casos de bañistas, lo que no quita que siempre hay que
tener una percepción de riesgo alta en el mar y áreas de
baño, pues al mejor nadador le puede ocurrir un
accidente”, agregó.

En cuanto a las dificultades que enfrentan dijo que hay
escasez de uniformes que los identifique y proteja del
sol, de medios de primeros auxilios como pata de rana,
careta, torpedos que son de mucha utilidad a la hora de
hacer un rescate.

“Nuestro trabajo es necesario y nos gusta, por eso
estamos aquí. Creo que lo más importante que tiene
cualquier instalación que tenga a uno de nosotros es
precisamente esa persona, porque es como el médico, la
enfermera, que salva vidas, la labor es preventiva para
evitar a toda costa fallecidos. Cuando nos tiramos al agua
a hacer un rescate también ponemos en riesgo la vida”,
aseguraron todos los entrevistados.

Un salvavidas protege 75 metros a la izquierda, 75 a la
derecha y 75 de la orilla hacia adentro para un total de
11 250 metros cuadrados en playa. Desde su torre de
vigilancia -solo vistas en Juraguá y Siboney- observa con
detenimiento a los bañistas que pueden llegar a ser
numerosos en un día (Siboney hasta 3 000); juntos
conforman un gran equipo que vale la pena reconocer su
dedicación y consagración a la profesión.

Cuando vamos a divertirnos y recrearnos en las zonas
de baño, tengamos en cuenta lo relevante de su labor
confiados de que la vida de todos está en sus manos.

Al sol bueno y mar de espuma

:

Ellos, los salvaVIDAS
Texto y fotos: Yanet Alina Camejo Fernández

En este banco Sergio Nash y Eglis Torres
guardan sus pertenencias sin protección alguna

Playa Siboney
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Para celebrar el 97 cumpleaños del Comandante en Jefe
Fidel Castro, quedará abierta mañana domingo, a las 10:00
a.m. en la galería Armando Rodríguez, en el Teatro Heredia,
la exposición fotográfica “Un testimonio para la historia”, de
José Alberto León Lima, quien fuera escolta y chofer del
Líder Histórico de la Revolución Cubana.

La muestra, además, pondrá en marcha la jornada con la que
el colectivo del “Heredia” festejará el aniversario 32 del
majestuoso teatro, inaugurado en 1991 en ocasión del
cumpleaños 65 de Fidel.

Hasta el 23 de agosto se desarrollará un programa de
actividades dentro de la jornada, que el lunes 14 incluye la
apertura, la presentación del cuarteto Las Divas, y ofrendas
florales a José Martí y José María Heredia.

Con acciones literarias en Santiago de Cuba, colectivos del
Libro festejarán los 97 años de Fidel y junto con esta efeméri-
de, los 23 años de Ediciones Santiago, sello que forma parte
de la red de editoras territoriales en el país, idea del
Comandante en Jefe.

Una de las acciones, apunta Yisel González, comunicadora
del Centro de Promoción Literaria José Soler Puig (CPLJSP),
tendrá lugar hoy, a las 10:00 a.m.: el tradicional Sábado del
Libro, precisamente en el CPLJSP en la calle Enramadas, con
dos momentos: el primero, la presentación de los números 22
y 23 de la Revista Literaria La Noria, de Ediciones Santiago, a

cargo del poeta y editor Oscar Cruz; el
segundo, la proyección de un audiovisual
promocional del Centro del Libro y la
Literatura, con los comentarios de Gretchen
Menéndez Rivas, directora de esa entidad.

Las dos actividades saludarán también, el 12
de agosto, Día Internacional de la Juventud.

Igualmente hoy, pero a las 6:00 p.m. en la
Escalinata del Museo Emilio Bacardí Moreau,
será presentado el título Santiago de Cuba.
Desde la fundación a la República, de Olga
Portuondo Zúñiga.

La obra de la Dra.C. Portuondo es de la Editorial Oriente y
los argumentos sobre el libro, los expresará el M.Sc. Juan
Manuel Reyes.

Para saludar el cumpleaños 97 de Fidel, la compañía
Arcoíris, con dirección artística y general de Wilfredo
Aponte, regresa hoy y mañana domingo, a las 10:00 a.m., a la

sala principal del “Heredia”, con el espectáculo “Verano con
Arcoíris”, una revista musical para todas las edades, con
bailes, canciones, payasos, desfile de modas…

La entrada es a 40 pesos y estarán allí como invitados de
“Arcoíris”, la compañía Alma Gitana y la cantante de La
Colmenita de La Habana, Hadasfa Carbonell López.

Según información del área de Comunicación del teatro, el
espectáculo, que saludará los 32 años del “Heredia”,
igualmente homenajeará la memoria del santiaguero Luis
Carbonell, el acuarelista de la poesía antillana, que el pasado
26 de julio hubiera cumplido 100 años, y a los también
fallecidos Bertha Glenda Cabrera Díaz y Félix Suárez Espino,
quienes estuvieron íntimamente vinculados a la agrupación.

ACCIONES LITERARIAS

LIBRO DE OLGAPORTUONDO

Y“VERANO CONARCOIRIS”

Y la peña literaria ,
coordinada por la escritora Érika Castellanos y donde se
realizan lecturas de poesía, tendrá lugar el próximo día 16, a
las 10:00 a.m., en la Casa de Cultura Aurora Ochoa
Romaguera, en Cayo Granma.

Con filtro. Lecturas en los callejones

La diva santiaguera de la canción folclórica,
Berta Armiñán Linares, acaba de sumar un nuevo
lauro a su extenso palmarés, pues las artes
escénicas en la hermana provincia de Camagüey
le otorgaron el Premio Olórum por la obra de toda
la vida.

El Comité Organizador del XI Festival Olórum
distinguió a Berta, quien es fundadora del
movimiento de canto y danza folclóricos en la
antigua provincia de Oriente.

Desde la tierra de los tinajones y mediante una
llamada telefónica a la Diva, el maestro Reinaldo
Echemendía Estrada, director del Ballet
Folclórico de Camagüey
(BFC), le informó la
decisión y reiteró la
invitación a la octogena-
ria y sobresaliente
cantante folclorista, para
que participe en el
Festival.

La fiesta camagüeya-
na tiene como eslogan
“Irradiando aché”; está
dedicada a la mujer en la
danza folclórica; se
realizará en la capital
agramontina del 14 al 17
del venidero septiembre,
y está auspiciada por los
consejos nacional y provincial de las artes
escénicas, Cultura y el BFC.

El “Olórum por la obra de toda la vida”
reconoce una trayectoria en verdad sobresaliente
de Berta Armiñán, quien muestra una vitalidad
asombrosa, especialmente en su voz, aptitud que
la hizo trascender desde que inició en 1959 su vida
profesional en el Conjunto Folclórico de Oriente,
agrupación en la que se mantuvo hasta 1983 y
pasa luego al Ballet Folclórico Cutumba hasta

2006 cuando se jubila, aunque se ha mantenido
muy activa desde entonces.

Ya desde 1961, Berta comenzó a sumar páginas
a su currículo artístico, con la actuación en el
Primer Festival obrero-campesino en La Habana;
el de Arte Popular en la Capital, en 1963, y así
numerosas presentaciones en la Jornada
Cucalambeana, en Las Tunas; la Semana de la
Cultura Santiaguera, en actividades en Matanzas,
en la Uneac…

El nombre de la diva está en los elencos cubanos
de música y danza caribeñas que van a Martinica
en 1977; también, en la delegación cultural que va
con el Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz a

Jamaica; es personali-
dad en los festivales del
Caribe; en el Festival
Internacional de Folklor
España, en 1980; en el
Encuentro Internacional
de Cultura, en Argelia,
en 1981; en el Festival
Internacional Arte
Carifesta, en 1981, en
Barbados, y realiza una
gira por el Caribe, a
bordo del barco XX
Aniversario.

Participa con su voz
e x c e p c i o n a l , e n
festivales en la antigua
Unión Soviética, en
Nicaragua, España,

Portugal, Mongolia, en Moscú, Cádiz, Italia,
París, Alemania, Inglaterra, Venezuela… y claro
en todas las ediciones de la Fiesta de la Danza
(FIDANZ), en Santiago de Cuba.

Aun estar jubilada desde 2006, Berta Armiñán
Linares es figura imprescindible en las activida-
des folclóricas que tienen lugar en esta ciudad, no
ya como espectadora invitada sino que en
reiteradas ocasiones, su voz adorna estas
celebraciones.

Al estrenar
aquí “Arde,
Mito” este fin
de semana,
Calibán Teatro
cumple una de
las expectati-
vas del evento
La escritura de
la diferencia:
llevar a escena
t e m a s q u e

esencialmente aborden las peculiaridades
de la existencia y desarrollo de la mujer.

Si la italianaAlina Narciso ha consagrado
su esfuerzo e intelecto a mantener por
espacio de casi una década, un encuentro de
teatro hecho fundamentalmente por
féminas, la respuesta en Santiago de Cuba,
ha sido efectiva. Y lo más reciente es
“Arde, Mito”, obra con dirección artística y
general de Dalia Leyva Aranda. ¿Elenco y
personajes? Escritora: Zadia Idelisa
Montalvo Góngora y Dalila Carmenaty
Reytor; Deyanira: Litzady Beckford
Acevedo; Iole: Claudia de la Caridad
Valdés Argüelles, y Heracles: Maikel
Eduardo Santiago.

Para el estreno, hoy y mañana domingo, a
las 6:00 p.m., el acogedor Guiñol Santiago,
en San Basilio, entre San Félix y San Pedro,
presta su espacio al “Calibán Teatro”.

Maikel Eduardo, actor y director en
funciones de Calibán, conversó con el

:
“Quería anunciar el estreno de Arde,

Mito. Una suerte de texto de Verdiana

Vono, que nace de La escritura de la
diferencia, que recientemente se hizo en
nuestra ciudad; una obra que tuvo una
buena aceptación, tanto de público como de
crítica.

“… Verdiana se cuestiona si es mejor ser
mujer o ser feliz. Esta es la historia… una
versión de Verdiana sobre Las traquinias de
Sófocles… Bueno, una versión bastante
actualizada que trata sobre todo lo que ha
tenido que sufrir la mujer desde el patriar-
cado… una obra bastante feminista, que
aborda este tema y su trama central: está
Deyanira esperando la llegada de Heracles,
que es el personaje que yo interpreto, y en el
transcurso de la espera, la escritora, que es
un personaje más, le empieza a sembrar la
idea de la igualdad de género entre el
hombre y la mujer. Ya una vez que llega
Heracles, que viene con Iole, otro persona-
je, con la disposición de casarse con ella, o
sea con Iole como su nueva esposa.
Entonces esto obliga a Deyanira a replan-
tearse cómo va a ser su vida a partir de
ahora”.

La puesta en escena es otro de los
resultados del evento La escritura de la
diferencia, que durante nueve años ha
mantenidoAlina Narciso.

“Esta vez le tocó a Dalia Leyva, como
directora joven, dirigir y hacer una obra que
tiene su complejidad pues no es un texto
aristotélico sino totalmente expositivo. Y
llevar esto a escena ha sido tarea bastante
dura pero creo que se ha logrado con decoro
y esperamos que el público la acepte”.

Sierra Maestra
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Exposición fotográfica y “Arcoíris” en el “Heredia”
Acciones literarias en Santiago de Cuba

CALIBÁN TEATRO
ESTRENA “ARDE, MITO”

CALIBÁN TEATRO
ESTRENA “ARDE, MITO”

PREMIO OLÓRUM PARA LA DIVA DEL FOLCLOR BERTA ARMIÑÁN LINARESPREMIO OLÓRUM PARA LA DIVA DEL FOLCLOR BERTA ARMIÑÁN LINARES

Foto: Cortesía de Masamba Producciones

Con su puesta en escena durante este fin de semana y con
lo que esta periodista se atreve a calificar como un éxito de
taquilla, al vender la totalidad de su capacidad, el Proyecto
Campanadas del Guiñol Santiago se despide, de momento,
de la obra Los Pecermanitos.

Acostumbrados a su magistral interpretación y desempe-
ño sobre el escenario, Liset Díaz Socarrás, Marilin Lora,

Maday Piñón, Agustín Salas, Eider Savon y Liorge Reyes
(director del proyecto) garantizaron el total disfrute de
niños y padres.

Así como Pecermanitos habla de la necesidad de la unión
sin importar las diferencias que puedan existir para
conseguir un objetivo, pondera la amistad y la armonía, son
las relaciones de este colectivo que hace maravillas todo lo
que toca. Gracias, en gran medida a su director artístico
José Saavedra Mariño, al asistente de dirección Salvador
Espronceda y a María Elena Domínguez su asesora,
además de luminotécnicos, musicalizadores y otros
“actores” en función.

Para los que no han disfrutado de la puesta, del desempe-
ño armónico y funcional de los actores, de las canciones
contagiosas y del excelente mensaje que siempre refuerzan
al final de la obra, los invito además a “cazar” la próxima
presentación de Pecermanitos para que se enamoren de la
escenografía...

Un mundo increíble de animales marinos, todos
fluorescentes, que impresionan y no dejan que quitemos
los ojos del escenario; resultado de los diseños del
caricaturista Chicho y de la realización y maestría de
Grettel Arrate, ambos santiagueros, para lograr estos
personajes.

LOS PECERMANITOSLOS PECERMANITOS
LUCÍA MONTES DE OCA FUSTÉ

Dalia Leyva

Berta Armiñán LinaresBerta Armiñán LinaresBerta Armiñán Linares



Omara Durand tiene a sus seguidores tan acostumbrados a
los triunfos que en ocasiones pocos reparan en que es tan
humana como cualquiera, en que detrás de sus victorias
existe una cubana sencilla más allá de la extraordinaria
atleta.

Hace apenas unos días alcanzó su medalla de oro número
14 en campeonatos mundiales de paratletismo. París, con su
infinita luz, fue testigo de sus nuevas hazañas luego de
tomarse en 2022 un merecido descanso para renovar
ilusiones y compartir más tiempo con los suyos.

Lo más llamativo del retorno no fueron los éxitos. Omara
dominó sin sombra en cada distancia, con la solvencia que le
ratifica como reina de la velocidad en la categoría T12
(débiles visuales profundos).

Junto a su guía Yuniol Kindelán nos hizo olvidar sus 31
años, acercándose a los mejores registros de su vida: 11.62
segundos en los 100 metros, 23.07 en los 200 y 52.82 en los
400.

Pero nada de eso provoca el más mínimo gesto de
superioridad. Sigue siendo la misma joven santiaguera, algo
tímida y siempre soñadora…

“Mi primera inspiración es el amor que siento por el
deporte y los deseos de mejorar. Todos los días me trazo
metas y la más importante es ganar hasta el final de mi vida
como atleta”, aseguró.

“He disfrutado al máximo cada título. Son fruto del
esfuerzo realizado en las sesiones de entrenamiento. Detrás
de cada uno hay historias diferentes. Por ejemplo, los tres
últimos tienen la particularidad de llegar después de
reincorporarme tras un año fuera de las competencias. Eso
tiene un valor agregado”.

“La próxima competencia serán los Juegos
Parapanamericanos de Santiago 2023. Puedo asegurar que
el equipo de Miriam Ferrer (entrenadora), Omara y Yuniol
seguirá trabajando muy fuerte para llegar en forma y
alcanzar los mejores resultados para el país”.

“Se avecinan unos juegos olímpicos y paralímpicos muy
buenos. Los franceses se están preparando y el nivel
competitivo que encontramos en el certamen mundial
permite asegurar que el paratletismo será muy fuerte”.

“Me da nostalgia cuando pienso en ello. Correr es lo único
que he hecho en mi vida. Tengo la satisfacción de una
carrera deportiva maravillosa, con momentos inolvidables,
y lo demuestra cada medalla paralímpica, mundial y
parapanamericana”.

“Solo me entrego al máximo en cada carrera y estoy
satisfecha con los tiempos realizados en el campeonato
mundial. Los récords son impredecibles… Lo que sí puedo
asegurar es que seguiré preparándome para hacer las
mejores competencias. Cada triunfo me hace muy feliz y si
viene con récord entonces lo soy doble. La entrega y los
deseos de lograrlo nunca faltarán en cada entrada a la meta”.

Se dice rápido la cifra de 14 medallas de oro en lides
mundiales y ocho en juegos paralímpicos. ¿Cómo
disfruta esa proeza?

Se cumplió la estrategia tras esa parada y quedó
asegurada la clasificación para los Juegos Paralímpicos
de París 2024, pero quedan retos para esta temporada...

Para París 2024 falta un año. ¿Cómo sintió el ambiente
previo a ese gran acontecimiento deportivo?

Ha dicho que París 2024 será su despedida de las pistas.
¿Mantiene esa idea?

Sus marcas estuvieron bastante cerca de los récords
mundiales que posee en cada distancia. ¿Será posible
mejorar alguno tan cerca del adiós?

Los Diablillos siguen aferrados al subliderato del
grupo oriental en la Liga Nacional de Futsal y este fin de
semana volverán a tener faena contra el conjunto de Las
Tunas, esta vez en elAteneo DeportivoArmando Mestre.

Los pupilos de Onel Seguí encaran el duelo con 10
unidades en el bolsillo, por detrás de la representación
de Ciego de Ávila (15). Precisamente, vienen de dividir
honores (8-3 y 2-6) con los cabecillas, en la sala Giraldo
Córdova Cardín, por tanto, mantuvieron la dinámica en
la tabla.

La instalación avileña fue sede de verdaderos recitales
anotadores, antes de repetir los pareos programados en
la llave. El primer partido dejó muestras de la
efectividad de los locales, quienes superaron las dianas
de Raúl Sánchez (13'), Omar Hechavarría (16'), y
Marcos Infante (19'), que los tenían debajo por

diferencia mínima.
Cristian Cabrera (7'), Pablo Leonel Tamayo (23'),

Harold Aguilera (24' y 34'), Bárbaro Álvarez (19' y 33'),
Iker Pérez (37') y Ernesto Duanes (40) anotaron por los
anfitriones.

“Santiago” cerró su tercera subserie con victoria,
gracias a los tantos de Evander Pozo (5'), Bryan
Salomón (8'), Omar Hechavarría (14'), Raúl Sánchez
(13'), Manuel Alejandro (27') y Héctor de la Torre (34').
No obstante, este último fue víctima de la mala fortuna y
terminó con un autogol al minuto 40 que dio algo de
aliento a Ciego de Ávila, junto a la diana de Tamayo (24').

Los equipos ya chocaron con todos sus rivales de la
agrupación a doble jornada, como está previsto en la
segunda fase del certamen, y el balance indómito es de
tres victorias, dos reveses y un empate.

Ahora Las Tunas desembarca en su casa y necesita
imponerse para mantener sus pretensiones, luego de
intercambiar golpes con Granma en la sala
polivalente Leonardo MacKenzie Grant. De esta
manera, llegaron a las seis unidades.

En Occidente, la tropa de La Habana continúa
imbatible, defendiendo su título. Llegó a los 18 puntos
tras barrer a Cienfuegos en calidad de visitante (2-5 y 0-
3) y se muestra como el gran contrincante en la Liga.

Con estos resultados, el equipo de la Perla del Sur se
abrazó en el escalafón con Industriales (7 puntos), que
pudo sacar un éxito y empate en territorio matancero (0-
2 y 1-1). La escuadra de la Atenas de Cuba se mantiene
en el frío sótano, con dos rayitas.

Este fin de semana están dispuestos los encuentros:
Ciego de Ávila-Granma, Matanzas-La Habana y
Cienfuegos-Industriales, en cancha de los primeros
equipos.

(3-8 y 3-2)
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Omara Durand no deja de soñar sobre las pistas
Aspira a ganar medallas hasta el cierre de su carrera deportiva en los Juegos Paralímpicos de París 2024

Eyleen Ríos López (Jit)

Futsal en Santiago

Año 63 de la Revolución

A cargo de: IRMA RIVERA SÁNCHEZ

irmarivera893@gmail.com

Foto: Mónica RF

Puede que en el momento que usted lea esta
columna, los Leñadores de Las Tunas ya sean los
nuevos reyes de la pelota cubana; pero en caso de no
ser así, que la tropa “verdirroja” se suba al trono de la
62 Serie Nacional de Béisbol es puro trámite.

Los dirigidos por el estratega Abeisy Pantoja tienen
la gran final a punto de caramelo (tres victorias por
cero, en un pareo al mejor en siete desafíos). Y en
honor a la verdad, por lo visto sobre la grama del
estadio Julio Antonio Mella y la del “Latinoamerica-
no”, no tiene mucha pinta de que a los Industriales de
La Habana les quede algún as bajo la manga en su
repertorio para detener a los del Balcón del Oriente
Cubano.

Después de cuatro años, un cambio de ciclo de
jugadores y directivos, además de diversas bajas en las
distintas áreas, los Leñadores estaban, al cierre de esta
edición, a un paso de su segunda corona en series
nacionales.

“El hecho de una posible victoria cuatro a cero no
significa que haya sido fácil, sino que no les hemos
dado chance a los rivales. Eso trataremos de hacer,
rematar lo más rápido posible, gracias a una nómina
bastante unida y con ansias por el triunfo”, reconoció
el mentor Pantoja tras silenciar el “Latino” con la
tercera sonrisa de los orientales.

Sobre las tensiones que rondan los pensamientos en
circunstancias de altos riesgos y escasos segundos,
Abeysi, desde su postura de novato en el alto mando,
reconoció que “si dijera que no existe presión mentiría.
Ahí está, incluso para los que tienen experiencia, más
aún para mí que hago mi debut como director, aunque
he estado como en otros torneos. Ganar el título
es lo que anhela cada manager y como cada vez
estamos más cerca, la sentimos con mayor fuerza.
Ante eso opto por meditar, pensar y encontrar la calma
porque de alguna forma va a llegar y no puedo
transmitir desespero a los atletas. También tenemos el
apoyo del sicólogo, quien nos ayuda mucho en ese
sentido”.

Individualmente, me gustaría hablar de la labor del
lanzador Keniel Ferraz, convertido en un antídoto para
todos los males de los tuneros. El diestro respondió de
la mejor manera para concretar otro relevo de
garantías y, al mismo tiempo, igualar la marca de seis
sonrisas en del pinareñoYosvani Torres.

“Para mí es un orgullo alcanzar el récord de victorias
en la postemporada. Desde los entrenamientos me
preparé bien para obtener triunfos para el equipo, que
es lo fundamental. Me dieron la confianza necesaria”,
confesó el joven pitcher.

Los tuneros buscaban dar la estocada final en la
cuarta porfía, para ello dependían del líder de la
rotación Alejandro Meneses, mientras Guillermo
Carmona apeló a Reemberto Barreto para preservar
“esperanzas azules” en una final completamente
teñida de verde y rojo.

¡Cómo me hubiese gustado ver a las Avispas en ese
duelo por el escaño más alto! Pero nada, los mucha-
chos de Cajigal nos dieron tremenda alegría, tras ganar
una medalla que no se lograba desde hace más de una
década. Y Las Tunas tomará el testigo de los Alazanes
granmenses para mantener al Oriente cubano como el
epicentro de la pelota en la mayor isla del Caribe. ¿Qué
más le podemos pedir a esta 62 Serie Nacional?

coach

play-offs

Las Tunas dejará
el cetro en Oriente

Los Leñadores silenciaron el estadio Latinoamericano
Foto: Tomada de periodico26.cu

Jorge R. Matos Cabrales

El partido del sábado será a las 3 p.m. y el del domingo, a las 10 a.m.
Foto: ISCarrillo-CMKX Radio Bayamo
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Los pasillos del poligráfico Santiago extrañarán sus
pasos finos, su voz de mando alta, pero delicada, su
dulzura de fémina y su inteligencia en los cálculos, aunque
su nombre quedará por muchos años en esta instalación
que “robó” parte de la vida de Damaris Cardona Garbey.

Esta santiaguera se graduó en Ingeniería en Artes
Gráficas en el Instituto Poligráfico de Moscú, antigua
Unión Soviética, y desde ese entonces esta especialidad la
envolvió en dedicación y pasión por la profesión.

La etapa de estudiante fue de mucho sacrificio por el
idioma extranjero, la lejanía de la familia, la superación.
Fueron cinco años de carrera, pero siempre contó con la
amistad y el acompañamiento de los rusos, quienes
mostraron amor hacia los cubanos.

Con su sapiencia Cardona Garbey retornó a la Patria y
fue ubicada en el poligráfico de Palma Soriano “una de las
inversiones más lindas que tiene Cuba en la industria
gráfica”, señaló.

“El presidente de Suecia, de ese entonces, donó el
equipamiento que todavía son las firmas líderes de artes
gráficas. Allí toda impresión era Man Roland,
encuadernación Müller Martini. Era el estado deseado de
una empresa de primer mundo. En ese poligráfico estuve
10 años e hicimos cosas maravillosas”, dijo.

Posteriormente se traslada a Santiago de Cuba y
comienza a trabajar en la sede ubicada en laAvenida de los
Desfiles S/N, la que fue inaugurada para la impresión de la
prensa provincial en 1992.

“Aquí empecé a laborar en el taller de producción como
ingeniera-tecnóloga, lo que representa para mí un
privilegio porque soy de los profesionales que empiezan
desde la base y se van superando, hasta que me designaron
directora general en 2002”, puntualizó.

En el 2010 la envían a Caracas, Venezuela, a desarrollar
un proyecto en la Imprenta Nacional. En 2012 al retornar

de la misión la ubican de nuevo como directora técnica
para el poligráfico de Palma.

En 2014 vuelve al de Santiago de Cuba como su
directora, esta vez debido a cambios en la Industria Ligera,
a la UEB Gráfica Santiago perteneciente a la Empresa
Ediciones Caribe.

“Trabajar en Venezuela fue muy interesante porque la
tecnología era de punta, muy similar a la que teníamos en
La Habana, en la Federico Engels y Alejo Carpentier, y
aprendí otra forma de gestión. En el periodo en Palma

Soriano conocí la actividad técnica y mantenimiento, lo
que me posibilitó tener más conocimiento y prepararme en
la parte automática, que fue todo un reto a los 50 años, pero
me sirvió para tener más dominio de mi actividad. Todo
eso me permitió obtener mejores resultados en este
poligráfico y que fuera reconocido a nivel nacional”,
agregó.

Como fémina también ha superado barreras, pues en
estos menesteres la mayoría son hombres, y ha sabido
llevar la dirección, con el liderazgo y el respeto.

“Ingenieras fuimos unas cuantas y por demás mujeres
empoderadas, el reto estuvo en que trabajábamos con
mucha consagración, porque así fueron los años 80, de
compromiso: exportábamos, trabajábamos tres turnos,
hicimos familias, tuvimos hijos y supimos guiar tanto la
parte privada como la profesional.

“Como dirigente me catalogo exigente, intensa,
carismática, detallista, consagrada, pero muy realista, me
gusta ponerme en el lugar del otro. Como ser humano
también me gusta estar pendiente de los trabajadores
enfermos, jubilados, de los compañeros, de sus familias”,
sentenció.

Asus 66 años Damaris decidió jubilarse para darle paso a
otra etapa importante, dejará atrás las madrugadas, las
reuniones, los números, las mesas llenas de papeles, los
folletos por revisar.Ahora dedicará tiempo a ella, a pasear,
a reunirse con amigas, a ir a la playa, a caminar y observar
la vida de forma distinta.

“Me quedo con el amor a la profesión, el deseo, el
compromiso, porque como dirigente una piensa en la
producción de la empresa, pero también en cuántas
personas y familias dependen de todo eso. La industria
gráfica es mi todo, porque me dio la posibilidad de
desempeñarme en mi carrera, de conocer y ayudar a tantas
personas, de ser útil, de ser profesional. Me forjó valores
que se aprenden desde la cuna y nunca se olvidan”,
concluyó.

Ante la proximidad del 23 de Agosto,
ederación de Mujeres Cubanas, la

organización en Santiago de Cuba se prepara para la
celebración.

Zunilda Montes de Oca, miembro del secretariado
provincial dijo que: “La jornada comenzó desde el 1.° de
agosto con el homenaje a América Labadí; el 5 rendimos
tributo en el cementerio Santa Ifigenia a Doña Rosario,
como es costumbre, y festejaremos el cumpleaños del
Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz, en diferentes
comunidades, el 13 de agosto.

“El 11 realizamos talleres sobre el pensamiento de Fidel y
su incidencia en el desarrollo de la mujer cubana, hoy
inician los diferentes actos municipales, donde se entregará

la Medalla 23 de Agosto; el 17 se conferirá el Sello 60
aniversario a mujeres destacadas en el territorio y se
realizará el acto provincial en el municipio de Segundo
Frente, por los resultados en la emulación a nivel nacional y
donde se atesoran las cenizas de nuestra eterna presidenta
Vilma Espín”, afirmó Zunilda Montes de Oca.

Las mujeres cubanas están representadas en todas las
esferas de la sociedad, desde presidentas de cooperativas
hasta en el sector de la Salud, a ellas llegará el homenaje y se
abanderará un contingente de féminas líderes que siembran
en sus patios, tienen parcelas y colaboran con los barrios,
tarea de prioridad para la economía del país.

63 aniversario de la
fundación de la F

Durante este mes compartirán con activistas y jóvenes
destacadas en la Federación, para seguir defendiendo la
identidad como parte de la campaña “Vencedora de
imposibles”.

Una vida entera en la poligrafía
Texto y foto: Yanet Alina Camejo Fernández

Inicia jornada por el 63 aniversario
Ana María Lora Sosa

En la comunidad de La Caoba, ubicada en plena Sierra
Cristal y a 30 kilómetros al norte de San Luis, se reaniman
centros educativos, culturales y de la Salud.

Según información del Gobierno del municipio “el
objetivo es proyectar el desarrollo económico y social del
poblado”; en ese sentido la Casa de Cultura 24 de Febrero
es una institución que se ha transformado desde la fachada
hasta cada uno de sus locales, ha sido renovada con el
accionar de sus trabajadores y vecinos, con el fin de
reabrir la institución cultural como saludo al cumpleaños

97 del Comandante en Jefe Fidel Castro, el próximo 13 de
Agosto.

La escuela primaria rural Avelino Vallina Fernández es
otra de las remozadas. El esfuerzo conjunto de
constructores, trabajadores del centro educacional,
vecinos, padres y alumnos, les permitirá a estos últimos
disfrutar de una institución totalmente mejorada en el
nuevo curso escolar.

En la zona, eminentemente cafetalera y de cultivos
varios, también se potencian las atenciones a las
plantaciones, al trabajo del sector cooperativo-campesino
y a las personas en situación de vulnerabilidad.

Rehabilitan centros de sectores vitales en comunidad montañosa de San Luis
Luis Alberto Portuondo Ortega
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